

# SALUDO EDITORIAL

## **Mariana Sotomayor**

#### EDITOR DE GEOPOL

La segunda mitad del año comienza con diversos eventos relevantes internacionalmente. En primer lugar, se llevó a cabo el Foro Político de Alto Nivel sobre el Desarrollo Sostenible, en el cual se revisaron los avances de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En el mes de julio comenzó también el fenómeno conocido como "El Niño", un patrón climático natural que causa un gran aumento en las temperaturas de los países alrededor del mundo. De hecho, se registraron temperaturas nunca antes vistas. Esto puede tener consecuencias negativas ya que puede haber sequías, incendios, crecidas de ríos, migración forzada, etc. Hasta ahora, varios países mediterráneos como Italia y Grecia han sido azotados por diversos incendios.

En lo que respecta al mundo hispanohablante, el pasado 23 de julio se llevaron a cabo las elecciones generales de España, las cuales culminaron con un resultado muy ajustado entre varios partidos. Ninguno logró ganar los escaños suficientes para gobernar, por lo que no queda claro quién será el nuevo gobierno. En Guatemala también se llevó a cabo la primera vuelta de las elecciones generales del país. Se espera que a finales de agosto se lleve a cabo la segunda vuelta para ver quien es elegido presidente. Panamá por otro lado se adhiere a la Convención del Agua, mientras que Colombia gana una disputa sobre fronteras marítimas a Nicaragua.

De igual forma, a finales de mes se llevó a cabo la primera Cumbre Fiscal de América Latina y el Caribe, la cual tiene como objetivo acordar estándares tributarios comunes. Así mismo, a mediados de julio tuvo lugar la cumbre de la Unión Europea y la CELAC, en la cual la UE firmó acuerdos con diferentes países latinoamericanos como Argentina y Ecuador.



Por otro lado, se sufre una gran inestabilidad política en Israel. En primer lugar, la reciente reforma judicial ha desembocado en protestas masivas por parte de los ciudadanos, puesto que una de sus consecuencias es limitar el poder judicial y despojar al Tribunal Supremo. Muchos ciudadanos argumentan que esta reforma pone en riesgo la democracia del país. Israel también realizó una gran operación militar en Cisjordania, algo que hace más de 20 años no se veía. Esto ha afectado a miles de ciudadanos palestinos.

En cuanto a África, soldados de Níger anunciaron que llevaron a cabo un golpe de estado, en el cual capturaron al presidente, disolvieron la Constitución, suspendieron todas las instituciones y cerraron las fronteras del país. Además, en el mes de julio se cumplieron 100 días del conflicto armado en Sudán. Debido a esto, más de 3 millones de ciudadanos han tenido que desplazarse. Cada día la población está más en peligro y con la época de lluvias cerca, se espera un aumento el riesgo de brotes de enfermedades transmitidas por el agua.

Por último, el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania continúa. Rusia decide poner fin a la Iniciativa de Granos del Mar Muerto, la cual permitía el paso seguro de alimentos desde puertos ucranianos. Este funcionaba como corredor humanitario de alimentos, por lo que gente en países en vías de desarrollo se vería afectada. El número de refugiados ucranianos sigue subiendo, con más de 6 millones hasta el momento. De igual forma, Ucrania es ahora uno de los países más minados del mundo y ha sufrido ataques que pondrán en riesgo su seguridad alimentaria.

Gracias a nuestros lectores por su interés en la esfera internacional y los problemas que enfrentamos en la actualidad.

# **AMÉRICA DEL NORTE**

#### **Andres Chaves H**



#### INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

En el desarrollo de la cumbre de la OTAN en Lituania de este mes, el gobierno de **Canadá** informó que aumentará el número de tropas asignadas al flanco este europeo a 2,100 uniformados. La acción pretende reforzar el Grupo de Batalla Multinacional con base en Adazi, Letonia a 200 kilómetros de la frontera con Rusia. Canadá, miembro fundador de la OTAN, es la nación que menos fuerzas terrestres ha puesto al servicio de la OTAN en la última década.

Previo a la cumbre, el Asesor de Seguridad Nacional Jake Sullivan confirmó que **Estados Unidos** entregará submuniciones (llamados también explosivos de racimo) al ejército ucraniano. Las submuniciones tienen altas ventajas tácticas en el campo de batalla, ya que tienen el potencial de alcanzar objetivos múltiples en un radio ampliado. Empero, Naciones Unidas y Cruz Roja Internacional objetaron su uso, argumentando que, al ser explosivos de caída libre y no guiados con precisión a un objetivo específico, algunas pueden resultar defectuosas y permanecer sin detonación en tierra por años.

El Secretario de Estado Blinken confirmó este mes que la cuenta de correo electrónico del embajador ante Pekín Nicholas Burns fue hackeada. Tanto CISA, agencia federal de ciberseguridad, como Microsoft explicaron que la penetración fue realizada por un sofisticado grupo con sede en China. La NSA indicó que el hecho está relacionado con la penetración el mes pasado en sistemas de transporte marítimos en Guam, territorio de ultramar estadounidense en el Pacífico. La isla de Guam es sede de tres instalaciones militares estadounidenses, medulares para la defensa de Taiwán.

Mientras tanto en **México**, el proyecto Tren Maya continúa su avance con la llegada de los primeros trenes a Cancún. El tren, que aspira a conectar 5 estados del caribe mexicano, alcanzó el 50% de avance y aspira a iniciar operaciones en diciembre de este año. La obra cúspide del sexenio López Obrador ha segmentado la opinión pública mexicana, estimulando la censura de distintos colectivos ambientalistas y de protección del patrimonio arqueológico maya aún sin descubrir.

Para finalizar, la explosión en la plataforma Nohoch-Alfa, ubicada sobre el yacimiento Cantarell en costas de Campeche, habría detenido totalmente la extracción de gas natural y crudo de ese yacimiento. Estimaciones apuntan pérdidas estructurales y de producción para la paraestatal PEMEX cercanas a \$700 millones. El incidente ocurre mientras la petrolera adolece fuertes problemas de liquidez, siendo la productora de hidrocarburos del orbe que más arrastra pasivos financieros.

# **AMÉRICA CENTRAL**

## **Maximiliano Arce Castro**



#### INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

En temas **multilaterales**, el Departamento de Estado de Estados Unidos publicó su reporte 2023 con la lista de los "Actores corruptos y antidemocráticos" de América Central, donde figuran 39 personas de El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua. Entre ellas se encuentran los ex presidentes de El Salvador Mauricio Funes (2009-2014) porque "orquestó y participó en varios esquemas que involucran soborno, malversación de fondos y lavado de dinero mientras era presidente, robando cientos de millones de dólares de las arcas del Estado", y Salvador Sánchez (2014-2019) por lavado de dinero durante su mandato como vicepresidente, "recibiendo personalmente más de US\$ 1,3 millones en fondos públicos a cambio, y participó en un esquema para desviar US\$ 183 millones en fondos públicos hacia cuentas personales mientras se desempeñaba como presidente". Ambos ex mandatarios hoy viven en Nicaragua y enfrentan diferentes juicios en El Salvador.

En temas **económicos**, la CEPAL indicó que la inversión extranjera directa en la región creció 55,2% durante 2022 hasta alcanzar los USD 254.579 millones, donde más de la mitad fueron destinados al sector de servicios. Costa Rica fue el principal país que recibió inversión extranjera directa en Centroamérica junto a República Dominicana en El Caribe.

Sobre **El Salvador**, el régimen de Nayib Bukele informó que a la fecha y tras un año de implementar el régimen de excepción para perseguir a los grupos de crimen organizado, han capturado a 71.776 personas y 1.100 líderes de pandillas. El 11 de julio pasado la Asamblea Legislativa amplió por 16ª vez la medida de excepción la cual ha sido criticada por diversos organismos internacionales debido a la cifra de violaciones a los derechos humanos que ascendería a 5.490. Sin embargo El Salvador negó ante la Comisión Interamericana de DD.HH las acusaciones sobre atropellos, acoso a la prensa y torturas.

Del mismo modo, Bukele respondió a los dichos del presidente de Chile, Gabriel Boric, luego que este último dijera sobre las políticas de perseguir el crimen de El Salvador que si la solución solo se enfoca en "las medidas más extremas" y no en los "temas de fondo", es "pan para hoy y hambre para mañana". "Qué difícil ha de ser liderar un país, teniendo tan poco sentido común. Gracias a Dios los chilenos son más que su presidente", dijo Bukele a través de su cuenta de Twitter.

En **Guatemala** se desató una crisis política luego que el Ministerio Público pidiera suspender al Movimiento Semilla, uno de los dos partidos que pasaron a segunda vuelta de los comicios presidenciales. "Golpe de Estado técnico" lo llamó el candidato Bernardo Arévalo y se defendió interponiendo un recurso de amparo ante la Corte de Constitucionalidad de Guatemala, la cual le fue concedida y puede seguir adelante en el proceso electoral. La comunidad internacional condenó la medida impulsada por la fiscalía desde la UE hasta la CIDH que aseveró en un comunicado que se "urge al Estado de Guatemala a asegurar el principio de separación de poderes y garantizar el derecho a la participación política de conformidad con la normativa nacional y los estándares interamericanos, evitando injerencias indebidas". Además el secretario general de la OEA, Luis Almagro visitará el país para reunirse con el gobierno, autoridades estatales y los mismos candidatos para monitorear la crisis política.

Sobre **Nicaragua**, Daniel Ortega calificó como "nazi" y "fascista" al presidente ucraniano Zelensky en medio de un encuentro con sus seguidores, que fue transmitido en la televisión pública de Nicaragua. "En la Cumbre UE-CELAC, querían incluir al fascista y nazi, el presidente de Ucrania que estaba en la reunión. Los europeos presionaron, pero la mayoría de los países de la CELAC no aceptaron y no pudo sentarse ahí el fascista", remarcó Ortega. Estos van de la mano con la declaración realizada en la Cumbre UE-CELAC, en la cual 59 países condenaron la guerra en Ucrania, excepto Nicaragua, que se restó de dicha iniciativa.

Finalmente sobre **Honduras** la presidenta Xiomara Castro siguió adoptando medidas para combatir la violencia en el país y anunció que pretende construir una cárcel de alta seguridad para 2.000 pandilleros en una isla en El Caribe. Además este mes Castro viajó hasta China para reunirse con el presidente Xi Jinping para mostrar el acercamiento con el país asiático y para anunciar las negociaciones para firmar un Tratado de Libre Comercio (TLC) a poco más de tres meses de que establecieran relaciones diplomáticas.



# **AMÉRICA DEL SUR**

## **Pablo Toro Monroy**



En materia de **relaciones internacionales** en América del Sur destacaron dos cumbres presidenciales. La primera correspondió a **MERCOSUR** y se realizó en Argentina a inicios del mes. Estuvo marcada por las negociaciones del acuerdo económico que el Mercado Común discute con la UE y las desavenencias en materias ambientales derivadas de este. En la reunión se mantuvieron las críticas por parte de Uruguay a la conducción del bloque atribuido naturalmente a Argentina y Brasil. De hecho, el presidente uruguayo, Luis Lacalle Pou, no firmó la declaración final del encuentro. Lo anterior, motivado principalmente por el intento que mantiene Uruguay de firmar un TLC de forma unilateral con China, algo que no está permitido por la normativa de MERCOSUR. La segunda reunión, la Cumbre CELAC-UE, también dio cuenta de posiciones encontradas para los gobiernos sudamericanos, principalmente respecto a la posición del subcontinente respecto a la Guerra en Ucrania. El presidente de Chile, Gabriel Boric, tuvo una activa participación en el intento de aglutinar una declaración común de condena a la invasión rusa. Sin embargo, se encontró con la resistencia de sus pares de izquierda, especialmente del presidente de Brasil, Lula da Silva, quien sostuvo que estos intentos eran propios de la "impaciencia de la juventud" del presidente chileno. Si bien Boric le restó gravedad al asunto, el hecho volvió a remarcar las diferencias entre distintos tipos de construcción de izquierda en la región.

La **coyuntura económica** estuvo marcada por la crisis hídrica que enfrenta **Uruguay**. Producto de la peor sequía en décadas, el país ha visto constantemente amenazado el suministro de agua potable, incluso en Montevideo (capital) que alberga a la mitad de la población. La calidad del agua ha empeorado producto de la necesidad de usar recursos provenientes del Río de La Plata que contiene naturalmente altos niveles de sodio. De hecho, el gobierno ya ha recomendado a los hipertensos, embarazadas y menores de 6 años no consumir agua de la llave y preferir formatos envasados. La declaración legal por parte del presidente Lacalle Pou del estado de crisis hídrica ha implicado un subsidio a la compra de agua para los sectores más vulnerables y también para pensionados y jubilados. Se eliminó el impuesto al agua y se establecieron centros de distribución en hospitales, escuelas y asilos de ancianos. La situación se ha usado como ejemplo por otros gobiernos de cómo en América del Sur también se viven efectos derivados de la crisis climática.

En el plano **político** destacaron las noticias provenientes desde **Brasil**. El expresidente Jair Bolsonaro fue inhabilitado por el Tribunal Superior Electoral para competir en elecciones por 8 años. El motivo de la sentencia estipulada por la justicia electoral es que Bolsonaro intentó interferir activamente en las pasadas elecciones de 2022 desde su posición como presidente del país, lo que el Tribunal calificó como "abuso de poder político". De esta forma, el expresidente queda impedido de competir hasta las elecciones de 2030. La sentencia ha iniciado una carrera en la actual oposición brasileña para recoger el gran caudal de apoyo con el que cuenta Bolsonaro (obtuvo un 49% de los votos en la última elección). Destaca la figura del actual gobernador de Sao Paulo, Tarcisio de Freitas, el gobernador de Minas Gerais, Romeu Zema, e incluso la esposa del expresidente, Michelle Bolsonaro.

# **ÁFRICA SUBSAHARIANA**

## Cristina Vallés Fraga



#### INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

El continente africano vuelve a ser testigo de un **nuevo golpe de Estado**. Un grupo de militares, encabezado por el líder Oumar Tchaini y cuyos miembros son parte de la Guardia Presidencial, se ha levantado contra el **gobierno de Níger** y han retenido al presidente del país Mohamed Bazoum. Todavía no se han esclarecido las causas que han llevado a los golpistas a perpetuar dicha sublevación ya que por el momento el golpe ha dejado un contexto incierto y lleno de declaraciones contradictorias.

La asonada política ha tenido lugar en un contexto de **profunda crisis económica** y de **seguridad**. A estas dos situaciones se le suma ahora la **crisis política** en la que se sumerge el país, dejando un panorama incierto y preocupante tanto dentro de las fronteras del continente como en la comunidad internacional. Varias han sido las voces que han condenado el golpe y que han reclamado la restauración del orden constitucional, la liberación del presidente y el establecimiento del diálogo por parte de los militares.

En cuanto a **Seguridad y Defensa**, la Organización Mundial de la Salud ha anunciado su profunda preocupación ante la **catastrófica situación humanitaria** en la que se encuentra la **población de Sudán**. Los enfrentamientos entre los paramilitares (Fuerzas de Apoyo Rápido) y el ejército han provocado miles de muertes y millones de desplazamientos a otras regiones o países. Además, gran parte de la población sudanesa tiene un acceso limitado a servicios básicos como la salud.

En el **plano social**, desde la ONU se ha celebrado la aprobación por parte del Parlamento de Ghana de la **abolición de la pena de muerte** en el país. Esta decisión histórica permitirá la modificación de la Ley de Delitos Penales y, en consecuencia, el reemplazo de la pena de muerte por la cadena perpetua.

Considerando el **aspecto económico**, los **países acreedores de Zambia** han logrado un acuerdo para implementar la **reestructuración de una parte de la deuda** del país africano. Tras el estallido de la pandemia de Covid-19, Zambia fue el primer país del continente africano en anunciar una moratoria de pagos y, desde entonces, las negociaciones entre acreedores han estado obstaculizadas por la divergencia de opiniones. Finalmente, el presidente zambiano ha mostrado su agradecimiento a los acreedores por llegar a dicho acuerdo, ya que será un paso más en el camino hacia el crecimiento y la recuperación económica del país.

# NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

## Laura Colomé Esquirol



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Este mes de julio, la región MENA ha estado marcada por tres hechos: la **Operación Casa y Jardín** llevada a cabo por Israel en el campo de refugiados de Yenín, Cisjordania; el **reconocimiento** de Israel a la soberanía de Marruecos en el **Sáhara Occidental**; y la **quema del Corán en Estocolmo**, Suecia. El Consejo de Derechos Humanos de la ONU ha condenado este suceso que ha supuesto una crisis diplomática en muchos países musulmanes. En Irak, por ejemplo, manifestantes incendiaron la embajada de Suecia y se expulsó a la embajadora.

En la zona del Norte de África, el gobierno de **Túnez** ha deportado a más de 1.200 migrantes subsaharianos. En **Libia**, las facciones gubernamentales enfrentadas han anunciado una comisión financiera para facilitar la celebración de las elecciones, así como se han hecho los primeros avances para un proyecto de ley electoral. **Egipto** y Turquía han nombrado sus respectivos embajadores en el marco del proceso de normalización de sus relaciones.

En la zona de Oriente Medio, Arabia Saudí, Qatar, Egipto, Estados Unidos y Francia han pedido al **Líbano** que celebre elecciones de manera urgente. Como consecuencia, varios países barajan medidas contra los funcionarios que bloquean la elección de un nuevo presidente. Además, las Fuerzas Armadas libanesas han llevado a cabo deportaciones masivas de sirios. El **parlamento israelí** ha aprobado la controvertida ley en la que impide al Supremo revisar las decisiones del Gobierno. Como protesta miles de reservistas han anunciado la finalización de su voluntariado. **Irak** ha anunciado su primera incautación de un laboratorio de fabricación de captagon, droga que se produce mayoritariamente en Siria y que según se rumorea permitida por el presidente Bashar al Asad. También, en Irak, Estados Unidos ha mostrado su preocupación por el acoso contra la libertad religiosa en el país. Y en **Yemen**, el enviado especial de la ONU ha advertido de que la relativa calma en el país es frágil.

En relación con el **medioambiente**, los presidentes de **Siria e Irak** se han reunido para tratar la crisis hidráulica que está asolando este último país. Asimismo, **Egipto** está construyendo un rio artificial paralelo al rio Nilo con un coste de 5.200 millones enmarcado en el proyecto New Delta. Como consecuencia a la ola de calor, buena parte de los bosques del **Líbano** están siendo arrasados por culpa de los incendios. En **Argelia** y también a causa de los incendios ya han fallecido 34 personas. Por su parte, **Jordania** ha alcanzado los 39 grados.

A nivel económico, la empresa francesa TotalEnergies e Irak han firmado un acuerdo valorado en 27.000 millones de dólares por una serie de proyectos que permitirá a Irak mejorar sus capacidades en la extracción de petróleo y gas, y también en la generación de energías renovables. Por su parte, Arabia Saudí ha firmado un acuerdo para la compra de drones a Turquía durante la visita de Erdogan a Yeda.

Para finalizar, la **Asamblea Mundial Amazigh** ha solicitado a España una reparación por el uso de armas químicas durante la Guerra del Rif (1911 – 1927).



# **EUROPA**

## Ricardo Gómez Laorga



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

En este mes de julio, desde el **ámbito de la guerra ruso-ucraniana** en Europa occidental, ha destacado la cumbre anual de la OTAN celebrada en Vilna (Lituania). En ella, un año después de que se acordara el nuevo Concepto Estratégico, ha destacado sobre todo el fin del veto turco sobre Suecia. De esta manera, el país nórdico se convertirá en el 32º miembro de la Organización tras la entrada de su vecina Finlandia. En dicha reunión, se reiteró el apoyo a Ucrania con cierta tibieza de cara a una eventual membresía próxima y, se acordó que el actual secretario general desde 2014 Jens Stoltenberg redite como máximo exponente de la organización un año más.

En clara relación con la guerra, en las fronteras orientales europeas, ha destacado el despliegue por parte de Polonia de carros de combate en su linde con Bielorrusia. Varsovia ha tomado esta decisión tras el desplazamiento de cientos de mercenarios del grupo Wagner al país aliado del Kremlin.

En lo referente a la **Unión Europea**, este mes destaca por el comienzo de la Presidencia española del Consejo de la UE para el segundo semestre del año, sucediendo a Suecia y a menos de un año de las elecciones del Parlamento Europeo. Desde Bruselas se prosigue con su política de apoyo prácticamente sin fisuras a Kiev, condenándose los ataques que ha sufrido el país en su zona occidental, así como la suspensión rusa del acuerdo de exportación de grano ucraniano por el Mar Negro. Por otro lado, otro de los temas más importantes del mes ha sido la firma de un "acuerdo de asociación estratégica" con Túnez para limitar la inmigración ilegal y la trata de seres humanos.



Introduciéndonos en el **prisma político** del informe, este mes cuenta con numerosos sucesos importantes. El primero de ellos ha sido la dimisión del primer ministro neerlandés Mark Rutte tras el fracaso de la coalición de cuatro partidos que lideraba. Desde Francia, tras los importantes disturbios del mes pasado, Macron ha llevado a cabo una reestructuración de su gobierno. En este sentido, disturbios se han vivido en Suecia tras la importante polémica acaecida en el país tras la quema de un Corán el pasado 28 de junio. Por su parte, en Reino Unido, los laboristas siguen avanzando intratables en las encuestas de cara a los comicios del año próximo ante un partido conservador que ha perdido dos escaños en las elecciones parlamentarias especiales. Por último, en España, se han celebrado elecciones parlamentarias que han arrojado una victoria pírrica e insuficiente del conservador Partido Popular, frente a un Partido Socialista que no ha acusado como numerosas encuestas preveían, un importante retroceso. La situación en el país para conformar mayorías gubernamentales es notoriamente inestable.

Por último, desde un **ámbito climático**, deben destacarse las altísimas temperaturas que se están experimentando en países mediterráneos como Italia o Grecia, cercanas en muchas ocasiones a los 50 grados. En el caso del país heleno, se están viviendo importantes incendios como no se recordaban en décadas en regiones como las insulares Rodas, Eubea o Corfú.

# RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

## Francisco Olmos



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania copa un mes más los principales acontecimientos en el **área de relaciones internacionales y seguridad**. Tras la sublevación de Wagner del mes pasado, en julio el Mar Negro tomó protagonismo con el ataque ucraniano al puente del estrecho de Kerch, que une Crimea con Rusia, y la decisión rusa de bloquear la exportación de grano ucraniano a través por vía marítima.

El aislacionismo que sufre Rusia hace que Moscú tenga que buscar socios en otras regiones, y una de ellas es África. Con este motivo se celebró la segunda cumbre Rusia-África en San Petersburgo, cuatro años después del primer encuentro. En latitudes más meridionales también tuvo lugar una reunión destacable: la primera cumbre entre los presidentes de Asia Central y sus homólogos de los países integrantes del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG). El evento que tuvo lugar en Yeda puso en relieve la importancia que tienen los países del Golfo para la diversificación en política exterior de las naciones centroasiáticas.

Referido al **ámbito político**, un importante opositor al régimen de Ilham Aliyev en Azerbaiyán fue arrestado y supuestamente torturado. La detención de Gubad Ibadoglu tuvo lugar apenas dos semanas después de que el economista anunciase su intención de recuperar "el dinero robado al pueblo azerí". En Uzbekistán mientras tanto, el presidente Shavkat Mirziyoyev fue reelegido en unos comicios sin oposición real, por lo que estará al frente del país hasta al menos 2030.

Finalmente, en el **área social y económica**, el problema hídrico en Asia Central se está viendo acentuado en los últimos tiempos. Al disminuyente caudal del Amu Daria, que afecta a Uzbekistán y Turkmenistán, hay que añadirle ahora la bajada en el nivel del mar Caspio, una preocupante noticia para Kazajstán. Aunque es algo que lleva años sucediendo, la retirada del Caspio está llegando ahora a unos extremos que está dejando sin suministro de agua potable a localidades ribereñas. El cambio climático y las presas rusas que reducen el caudal de los ríos Volga y Ural están detrás del desastre. A esto habría que añadirle la sobreexplotación pesquera y la contaminación proveniente de la industria petrolera.

# **ASIA-PACÍFICO**

### **Meritxell Perelló**



#### INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA-PACÍFICO

Durante este mes de junio ha destacado la Cumbre anual de Seguridad asiática que ha tenido lugar en Singapur, en especial por los encuentros ministeriales que se han dado a su alrededor.

En el **ámbito militar y de las relaciones internacionales**, siguiendo la tendencia ya anunciada en mayo, Filipinas se une a las conversaciones para una posible coalición militar con Japón, Australia y Estados Unidos que tiene por objetivo contener las aspiraciones chinas en el Mar de la China Meridional. La primera reunión al respecto entre los cuatro países se realizó a principios de junio en Singapur, al margen de la Cumbre anual de Seguridad de Asia o IISS Shangri-La Dialogue (IISS).

Aprovechando la IISS, también se reunieron los ministros de defensa de China y de Japón. Las principales líneas de conversación fueron sobre los ejercicios militares conjuntos realizados por China y Rusia cerca de las aguas japonesas y sobre el conflicto en el Mar de la China Oriental. En la reunión Japón también confirmó que su posición respecto a Taiwán no ha cambiado y que la paz y estabilidad en el Estrecho de Taiwán es de vital importancia para el país nipón.

En el **ámbito político-económico y de los recursos energéticos** destaca el futuro acuerdo entre Nepal, Bangladesh y la India que permitirá a Nepal vender energía hidroeléctrica a Bangladesh. Se prevé que el acuerdo comercial de energía sea oficial en los próximos meses.

En lo político-económico también se ha dado un nuevo acercamiento entre China y Nueva Zelanda, ambos países firmaron acuerdos de cooperación enfocados en el e-commerce, la compra-venta de alimentos y los Vehículos Eléctricos (EV).

En el **ámbito de las Relaciones Internacionales**, Pakistán convocó al enviado de EE.UU. en el país por las declaraciones que realizó el presidente estadounidense, Joseph Biden, durante la visita del primer ministro indio, Narendra Modi, a Washington. Biden calificó a Pakistán de uno de los países más peligrosos del mundo por su uso de armas nucleares.

En el **ámbito político-legal**, la Asamblea Popular Nacional de China aprobó una nueva ley de "relaciones internacionales" para hacer frente a las sanciones occidentales, la cual entrará en vigor el 1 de julio.

# **INFORME MENSUAL GLOBAL**

Ponemos fin así al séptimo Informe Mensual Global - IMG de 2023 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

# ¡Síguenos en nuestras redes sociales!

in







@Geopol21

